
在“千足珍珠”线下门店，我们被展柜中几串极
光 项 链 吸 引 ，眼 前 的 珠 串 如 小 灯 泡 般 泛 着 强 冷 光 。
詹淑平介绍，这是公司自主培育了近 8 年的高品质淡
水有核珍珠。此前，淡水珍珠普遍存在珠径小、正圆
率低、颜色单一等问题，即使品相好的珠串也卖不到
千元。而这款珍珠定价在 3000 元至 7000 元，仍供不
应求。

“近两年珍珠大火，让我们看到了淡水珍珠的潜
力。”在山下湖镇隔壁姚江镇的浙江佰瑞拉农业科技
有限公司，董事长傅百成给我们算了一笔账，据统计，
去年全国淡水珍珠养殖面积 40 万亩，产量约 800 吨，产
值为 350 亿元，而来自印尼、泰国等国的大溪地珍珠产
量仅 65 吨，产值却达到了 1800 亿元，其中近 500 亿元
销售到了中国。“火热的市场告诉我们，消费者愿意为
高品质高价格的珍珠买单，淡水珍珠附加值提升空间
巨大。”

想要提高珍珠品质，需要向养殖源头要效率。傅百
成给我们递来两个珠蚌：“你们猜猜哪种珠蚌育出的珍珠
品质好？”眼前的珠蚌外壳颜色相似，一个形态扁、蚌壳薄
且光滑，一个较宽厚、手感重，略显粗糙。出于对珍珠光
滑细腻的印象，我们选了前者。傅百成摇摇头解释说，前
者是占山下湖养殖 95%以上的淡水“三角蚌”，最大可孕
育16毫米的珍珠，后者是企业即将从东南亚引入的新品
种，育出的珍珠直径可达 25 毫米。“蚌壳内部容量越大，
孕育的珍珠就越大，仅考虑大小因素，产品价格就相差
80倍。”

眼下，傅百成和众多科研工作者想做的，就是从育种
开始，将这个珍珠产业的核心“芯片”牢牢掌握在自己手
中。目前，佰瑞拉公司已与上海海洋大学、宁波大学等高
校院所开展产学研合作，自主研发了苗种培育自动化设
备，两个月后第一批东南亚母贝即将引入，利用本土先进
技术进行代繁育。“后续我们将和中国工程院院士包振民
合作，对苗种进行基因改造，研发国内的高品质新品种。”
傅百成说。

走进佰瑞拉公司的养殖基地，我们能清晰感受到
傅百成雄心之下的坚实技术基础。作为国内第一家室
内智能化珍珠养殖企业，这里的珠蚌住进了“工厂”。
透过清澈的水面我们看到，珠蚌被一只只码放在多层
架子上，实行水下立体式养殖。空气中闻不到一丝异
味，因为沉淀过滤后的废水经过消毒、杀菌、增氧，被重
新送入养殖池，实现循环利用。0.3 亩的养殖池可实现
传统水塘 40 亩的产量，周期却较传统模式缩短了一半
以上。

不仅如此，养殖池中布设的大量传感设备都接入总
控中心，可全程控制各项参数，实现珠蚌饵料自动投喂、
水温控制等。“产品火爆是一时的，想要可持续发展，需要
全产业链的革新，我们希望通过科研引领给珍珠产业提
供新方向。”傅百成对我们说。

持续发展 从养殖源头抓起持续发展 从养殖源头抓起
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最近这几天，如果你自驾前往诸暨市山
下湖镇购买珍珠，找车位将是这场“寻珠之
旅”的第一个难题。在华东国际珠宝城四
周，客商、代购、游客的车辆，将偌大的停车
区域塞得满满当当。传统珍珠销售的旺季
是每年前 8 个月，但眼下，这个惯例显然已
被打破。

从去年开始，珍珠从“妈妈最爱”变为年
轻人的新宠。价格翻番、销量直升、曝光度增
加，让其从珠宝类目中凸现出来，也将主产地
山下湖镇从幕后推至台前。这个位于产业

“风口”的小镇，常住人口不到3万，却有几百
家珍珠产业链企业，淡水珍珠年产量占世界
总产量的约70%，被誉为“中国珍珠之都”。

根据天猫“双 11”珠宝预售战绩，开卖
首日珍珠品类成交额同比增长超 450%。

“爱迪生珍珠”品牌今年主推款珍珠项链，预
售当天销售额即破千万元。火爆行情在“双
11”当天达到顶峰，山下湖镇多家知名品牌
珍珠企业的直播间观看人数比平时多五六

倍，成交额多了两三倍。
直播电商如何将小镇送上“风口”？又

怎样改变这里的珍珠产业链？“双 11”期间，
我们来到山下湖镇，一起见证一颗珍珠的高
光时刻。

““双双1111”，”，记者探访产业记者探访产业““风口风口””小镇诸暨山下湖小镇诸暨山下湖——

见证一颗珍珠的高光时刻见证一颗珍珠的高光时刻
本报记者本报记者 肖淙文肖淙文 干干 婧婧 共享联盟共享联盟··诸暨诸暨 蒋力奔蒋力奔

“老板娘，你脖子上这条项链真漂亮，是哪
一款？”我们来到华东国际珠宝城“千足珍珠”
门店内时，四五位顾客正围着门店负责人詹淑
平问个不停。看货间隙，詹淑平的手机微信提
示音频频响起，有代购来催单，也有远在澳洲
的客户为圣诞节寻求合适产品。“其实最忙的
时候已经过去了，现在是检验战果的时候，我
们才能忙里偷闲。”詹淑平说。

直播间，是珍珠产业链到达消费者视野的
一环。此前，一场包括原料采购、设计、加工、
供应链保障等多环节的备战早已开始。

近两年，在直播电商的助推下，珍珠市场
需求量暴增，让产业链各个环节面临新的压力
和挑战。“备战‘双 11’，我们从 8 月就开始备
货。”詹淑平说，为了保证库存充裕，前期采购
和加工厂一直处于连轴转的状态，10 月底前
他们共备货近5吨。

我们来到距离珠宝城5分钟车程的“千足
珍珠”加工厂。车间内听不到什么声响，工作
台上的镊子、水杯和耳机成了标配。一群女工
正伏案挑珠子、穿珠子，一粒粒珍珠在指间翻
飞，再根据不同品相分装到不同颜色的容器
里，发出轻微的“哒哒”声。

尝试加入挑珠女工行列后，我们发现这项
看似简单的工作并不容易。车间主任章建灿递
给我们一包待挑选的珍珠，并将一颗标准样品
放在桌布上，让我们找出类似的珍珠。我们抓
出十几粒珍珠，一颗颗细细比对。灯光下，小小
的珍珠折射出强光，没挑几分钟，我们眼睛就感
到有些不适，好不容易从中挑出了两颗。“这
两颗跟样品都不太一样。这颗是颜色有
点区别，这颗大小也略微有些不
同。”章建灿笑着说。

“工作量大，我们现在挑
珠子的人员缺口有三四十
人。”章建灿告诉我们，他
们研发的淡水新品种直
径小、光泽强，挑起来极
费眼睛。为此，公司专
门组织了 20 岁上下的
年轻工人，搭建工作专
班加紧赶制。

从线下到线上，让
一切都变快了。“款式

更新频率从季度变成了月度。”袁小鹏发现，不
少品牌月月上新品、周周有新款。提升效率、
紧跟潮流、推出特色化产品，成为品牌在线上
立足的重要因素。

晚上 8 时，“玺爱珍珠”的主播正在力推
一款既可当胸针又可作吊坠的多功能新品。

“我们‘双 11’期间每天上新款，准备了近 20
款新产品。”品牌创始人陈洪江说，直播间数
据能一定程度反映珍珠饰品的流行度，可指
导公司及时调整新品布局。每天下播后，主
播团队都会对当天的销量复盘，决定第二天
的上架产品。

“玺爱珍珠”设计师团队有近10人，一款新
品的设计周期不到2周。最近流行的“铂金灰”
色系和年轻人追逐的小米珠，都是他们的取材
源泉。“年轻人喜欢小巧精致，我们设计的‘满天
星’小珍珠系列就成了爆款。”陈洪江介绍。此
外，公司还结合中国传统文化，设计了“如梦令”

“山海情”“凤求凰”等国潮系列珍珠饰品，还没
有正式售卖，就已收到了不少订单。

“兼顾效率的同时，我们要通过设计传递
独特的品牌内涵和价值。”在陈洪江看来，设计
师款具有唯一性，可以助力公司品牌化打造。

“目前来看，设计师款的产品流行时间能持续
一周左右。”面对激烈的市场竞争，越来越多的
设计师创作个性化、风格化的珍珠饰品，提升
产品的溢价空间，这些设计师款的价格是普通
款式的两倍左右。

镜头之后 产业链飞速运转镜头之后 产业链飞速运转

“很少有人能空着手离开山下湖。”探访
华东国际珠宝城前，一位本地人信誓旦旦地
告诉我们。傍晚5时，不时有拎着购物袋的
客商和游客与我们擦身而过，这座集珍珠交
易、品牌展示、品牌鉴定服务于一体的综合
体，是目前世界最大的淡水珍珠交易中心。

推开珠宝城二楼的一间房门，直播间里
氛围正热。“一号链接，喜欢的姐姐们，放心
大胆带回家上身感受！”三盏大灯的光线聚
焦在主播小琦身上。镜头下，她妆容精致，
头发一丝不苟盘在脑后，一袭 V 领黑礼服
衬得脖颈愈发白皙纤长，颈上戴的正是“阮
仕珍珠”的主推款“兰亭晴雪”。

“拥有了这条，姐妹们从此就在天然无
核淡水珠中毕业了。”面对镜头，她将项链取
下，近距离多角度展示无瑕和珠光。一旁的
助播及时送上赞美：“什么叫珠光宝气？什
么叫精致感满满？这带给你的就是优雅自
信和高贵。”看到屏幕上有人对过万元的价
格表示犹豫，小琦适时强调，直播间就在山
下湖镇，是品牌源头总部直播，可七天无理
由退货。

主播换款间隙，我们绕到一旁的备货
台，看到桌子上摆满了不同款式的珍珠饰
品，在灯光下发出炫目的光彩。工作人员示
意我们可以随意试戴。巴洛克的精灵胸针
上身俏皮可爱，大溪地的项链则衬得人大方
优雅⋯⋯在主播激情推介的背景音下，我们
也肾上腺素飙升，每一样都想“剁手”，真应
了那句“很少有人能空着手离开山下湖”。

围观直播时我们发现，除了搭配精致、
清晰的产品介绍，主播们更会讲故事。小琦
拿出一款大溪地螺纹吊坠推销。在传统上
追求正圆无瑕的珍珠市场，引导培育消费者
接受异形珍珠，是当下的新趋势。她语气中
还带着一丝急切：“来自遥远的南半球，大溪

地珍珠数量已经越来越稀少了。”随后，浪漫
的解读脱口而出，为珍珠赋予更多意义。“一
颗优质的螺纹珠，会因为地球自转形成自然
的花纹圈，就像树木的年轮一样，是时间的
印记。”

隐藏在灯光之外的控场运营人员紧盯
后台数据，及时喊话造势：“数量告急，又加
了两单，喜欢的姐姐们拼手速了。”

“从主播的妆容穿搭到产品的推介话
术，每个直播账号后都有 20 多人的团队在
做支撑。”清晨 6 时上播，晚上 12 时下播，近
来，“阮仕珍珠”官方旗舰店直播运营总监孙
益训的工作时间，几乎与直播时长同步。从
10 月中旬的预热提前购，到 11 月的主打特
惠场，再到每场直播开播前的“种草”短视频
制作，都需要团队通力配合。

2018 年淘宝直播基地落户山下湖镇，
此后快手、抖音等电商直播基地纷纷入驻，
电商直播与珍珠，在锐意进取的山下湖人的
催化下，迅速产生了化学反应。

“现在珠宝城 90%以上的商户都兼顾
线上与线下销售。”华东国际珠宝城创新发
展部经理袁小鹏告诉我们，电商直播等线上
渠道的拓展，使得珍珠销售占珠宝类目的比
重不断增加，从 2018 年前的千分之一，到
2018 年 12 月的百分之一，如今这一份额已
跃升至十分之一。“不少用户能明显感受到，
刷直播时会刷到更多珍珠品类的直播间。”

电商直播重塑了山下湖的珍珠产业
链。山下湖曾以批发售卖半成品裸珠为主，
店与店之间单打独斗同质化严重。而如今，
淡水珠、海水珠、批发、代购、线上专营等多
种店铺的定位越来越细，每个商家凭借自身
优势成为产业链上的重要一环。“预计到今
年底，山下湖的珍珠产销额将达到 500 亿
元。”袁小鹏说。

珍珠小镇 从聚光灯下起飞

干 婧干 婧肖淙文

珍珠企业车间内女工们挑珍珠
制作饰品。 直播间内主播正在直播。直播间内主播正在直播。

浙江清湖控股集团养殖基地

主播在浙江清湖控股集团养殖基地主播在浙江清湖控股集团养殖基地直播直播。。

记者在门店内感受珍珠丝滑。本版图片均由共享联盟·诸暨 蒋力奔 摄

·资 讯·

“自从小区安装了电梯后，上下
楼方便多了，尤其是我们老年人，再
也不用消耗体力爬楼梯了⋯⋯”谈起
老旧小区加装电梯，家住温州市平阳
县昆阳镇大自然小区的陈大妈连连
点赞，如今的她，只要用手一按，就能
轻松上下楼，获得感和幸福感也随即
增加。

据了解，大自然小区是平阳县众
多老旧小区之一，有 951 户居民，其
中 60 岁以上老人约有 200 人，上下
楼 十 分 辛 苦 ，对 电 梯 加 装 的 呼 声 也

十分强烈。乘着平阳县老旧小区改
造 的 东 风 ，该 小 区 顺 利 完 成 了 加 装
电梯的改造，迎来了“一键到家”的
时代。

老 楼 加 装 新 电 梯 ，是 一 件 民 生
好 事 ，但 在 该 项 工 作 开 展 之 初 ，也
出 现 了“ 装 了 电 梯 会 影 响 采 光 吗 ”

“电梯会带来噪音污染吗”“安装费
用怎么处理”等一系列疑虑。

“老旧小区加装电梯既有利于提
升 住 宅 使 用 功 能 ，同 时 也 方 便 了 居
民 的 日 常 生 活 。 但 是 居 民 有 顾 虑 ，

我 们 就 积 极 做 好 政 策 宣 传 和 解 释 ，
及时化解居民意见分歧。”据平阳县
住房和城乡建设局科技设计科有关
负责人介绍，近年来，该单位紧紧围
绕“万人双评议”工作要求，一方面
制 定 加 装 电 梯 建 设 指 南 手 册 ，分 发
给 各 乡 镇 和 行 政 审 批 窗 口 ，另 一 方
面 积 极 开 展 宣 传 活 动 ，让 全 社 会 全
面了解既有住宅加装电梯的相关政
策和基本办理条件、办理途径、办理
流 程 ，进 一 步 提 高 居 民 对 加 装 电 梯
相关政策的知晓度。

据介绍，一般情况下，加装一部电
梯须投入 40 万元左右的费用，为了支
持老旧小区改造，平阳县政府加大了
财政支持力度，对加装电梯给予每部
15 万元的补贴，同时居民还可以省去
重 新 规 划 水 电 管 线、挖 电 梯 井 的 经
费，如此一来，加装电梯的住宅楼每
户平均仅需支付 3 万元左右，便能享
受便捷的电梯服务。

自 2018 年以来，平阳县共计补助
电梯 132 台，超千户居民受益，累计提
供补助资金超 2000 万元，大大激发了

居民参与电梯加装工作的热情。
为进一步打消居民对加装电梯

的 安 全 顾 虑 ，平 阳 住 建 局 科 技 设 计
科 以 群 众 需 求 为 导 向 ，以 更 好 地 为
民 服 务 为 宗 旨 ，组 织 专 业 人 员 积 极
对加装电梯的现场情况进行详细踏
勘并在施工期加大对施工人员的专
业指导，规范电梯施工行为，提高工
程 施 工 质 量 ，为 广 大 居 民 更 好 地 享
受安全、便捷、舒适的居住环境保驾
护航。

此外，平阳住建局还将电梯加装

项目与老旧小区改造、未来社区建设
及公共服务设施补短板行动一起实
施，通过对居住空间的合理优化，为
部 分 小 区 打 造 了 邻 里 中 心、幸 福 学
堂、阅读区、儿童游乐区、义诊区、健
身区等邻里场所，打造幸福温馨的邻
里交友空间，进一步提升居民的幸福
感和获得感。

如今，随着平阳加装电梯工作的
深入开展，越来越多的老旧小区居民
正在告别“爬楼时代”，开启了“一键
直达”的幸福生活。

告别“爬楼时代”开启“一键直达”

平阳县既有住宅加装电梯提升居民幸福感
陈绍德


